ASSOMPTION ENSEMBLE¹ UN CHARISME POUR L'ÉGLISE ET POUR LE MONDE

Assomption Ensemble (AE) est né du désir et de la **décision** de cheminer ensemble, sœurs et laïcs, selon le charisme et la spiritualité de l'Assomption.

- Pour les sœurs c'est une des options capitulaires de la Congrégation,
- pour les laïcs qui vivent leur foi dans le contexte de l'Assomption, cela résulte d'un choix personnel.

Pour chacun, sœur ou laïc, les modalités pour vivre AE peuvent être très différentes selon les Provinces et selon les personnes à l'intérieur de la même Province ; il ne s'agit pas d'une structure rigide, mais d'un **grand désir**, essentiel au départ, d'échanges, d'apport mutuel, de progression vers le Christ.

1. Être Assomption Ensemble

Dès sa fondation, la congrégation des Religieuses de l'Assomption a cheminé avec les laïcs. Ce lien a pris dans le temps des formes multiples.

Laïcs et Sœurs, nous sommes convaincus de ce que le charisme de l'Assomption est un don de Dieu à l'Église pour le monde, vécu autant par les sœurs que par les laïcs et que chacun peut enrichir par sa vocation spécifique (intuition renforcée par la canonisation de Marie Eugénie le 3 juin 2007)

¹ Document présenté par le CPAE et approuvé par le CGP – Guatemala, octobre 2015

Nous voulons faire l'expérience féconde d'être Assomption-Ensemble, à partir de notre foi et dans nos états de vie respectifs.

C'est pourquoi, Assomption-Ensemble est composé par des religieuses et des laïcs qui désirent faire partie de la « famille spirituelle Assomption » en buvant à la même Source du charisme donné à Sainte Marie Eugénie de Jésus.

Ayant « le regard tout en Jésus-Christ et à l'extension de son Règne », nous voulons manifester et transmettre la passion qui nous habite en transformant ensemble la société d'aujourd'hui selon l'Évangile. Dans l'écoute des signes des temps nous faisons chemin :

- en recherchant et cultivant l'identité Assomption et le sens d'appartenance
- en nous formant à la spiritualité et la façon de prier de Sainte Marie Eugénie de Jésus
- en développant la dimension communautaire, qui nous permet de partager la vie, la prière et la mission
- en nous formant et en collaborant à la transformation du monde par l'éducation au sens large, étant spécialement attentif au monde des jeunes

Tout cela à partir de la recherche de la justice, de la paix, de l'intégrité de la création et de la solidarité.

Pour que ce désir devienne réalité, la plupart du temps nous nous constituons en groupes ou petites communautés/fraternités "Assomption-Ensemble" cherchant à vivre la spiritualité et la mission de l'Assomption, et nous enrichissant par nos différences

Au sein de cette famille, certains laïcs sentent l'appel à s'engager publiquement dans la vie et dans la mission de l'Assomption. Cet engagement est formulé dans le texte du "Chemin de Vie".²

² Document approuvé par la congrégation CGP 2014

Un charisme 2.

Un charisme est un don de l'Esprit pour l'Eglise et pour le monde.

A l'Assomption c'est l'intuition fondatrice de Marie Eugénie qui a proposé une nouvelle vie religieuse fondée sur 3 grandes orientations qui forment un tout :

Une vie contemplative profonde

« Mon regard est tout en Jésus Christ et à l'extension de son Règne » Il ne s'agit pas uniquement de temps de prière mais d'une vie de prière d'où découlera la façon d'être et d'agir ; c'est le Christ qui va colorer les activités et les relations.

La contemplation : une vie d'amour en Christ à laquelle se joint l'ardeur de la volonté et la joie du cœur. C'est à la fois un désir, un labeur et une expérience.

Une vie communautaire chaleureuse³

La communauté « est pour toutes les sœurs jusqu'à la fin de leur vie, le premier lieu de croissance évangélique » 4

Communauté où chacun est à la fois frère/sœur, témoin et force pour Dés la fondation Marie Eugénie parlait de la qualité des relations, des attitudes à cultiver : accueil, regard positif, simplicité, discrétion, douceur, humilité, tendresse et compassion.

La communauté se vit comme mission et pour la mission⁵ c'est-à-dire à la fois but et moyen.

³ « Gardons toujours l'esprit qui régnait entre nous dans nos commencements. C'était une certaine bonhomie, simplicité et bienveillance » MME Inst.Chap. 18/08/84

⁴ Règle de Vie RA nº 56.

⁵ Document de la Congrégation : La vie fraternelle en communauté 2009

Une vie apostolique pleine de zèle

« Avoir une action tranchée et positive même dans une petite sphère » Une vie apostolique qui n'a pas d'autre ambition que de transformer la société selon l'Evangile pour « tout récapituler en Christ » à travers l'éducation.

Cela suppose:

Se poser des questions à partir de l'observation (avoir un esprit critique), juger selon des critères évangéliques, analyser et peser les choses, agir avec passion (dialogue entre l'intelligence et la foi)

Notre action dans le monde et pour le monde n'est pas détachée de notre propre vie. Marie Eugénie avait toujours le souci de l'unité de vie : une fois convertie au Christ, elle voulait que tout son être soit chrétien, que ses décisions, ses actions, ses sentiments et ses idées soient en cohérence avec le Christ et avec sa manière de voir, de juger, d'agir, d'entrer en relation avec le Père et avec l'humanité « Chercher à faire régner Jésus Christ en moi et dans le monde »

3. Une spiritualité

C'est une manière concrète de vivre notre relation à Dieu.

À l'Assomption c'est une spiritualité centrée sur le Christ incarné, tout proche de l'homme.

Dans le prologue de la Règle de vie des Religieuses de l'Assomption et du Chemin de Vie pour les laïcs, il est écrit : « L'Incarnation, mystère par lequel l'homme est divinisé et toutes choses sont réconciliées en Christ, est la base de leur spiritualité personnelle et de leur action éducative ».

L'Incarnation est le mouvement par lequel Dieu s'approche définitivement de l'homme, faisant destin commun avec lui. Par le Christ, Il prend un visage d'homme, revêt une existence d'homme, subit les mêmes contraintes et les mêmes souffrances que les hommes et les femmes de son temps. Dieu ne nous sanctifie pas de l'extérieur, il transforme notre vie, il nous divinise. C'est en nous que le Christ continue son Incarnation. Pour Marie Eugénie, l'Incarnation ouvre 3 grandes perspectives dans notre relation à Dieu.

- Retrouvant notre dignité, nous recevons une promesse de vie en plénitude.⁶
- L'homme est invité à un déplacement. Dieu n'est pas seulement dans le Saint des Saints du Temple mais il est venu fouler toutes les terres humaines. Trouvant Dieu dans la dynamique du Mystère de l'Incarnation, nous allons à la rencontre de l'humanité, opérant une transformation du regard sur la personne, sur le monde et sur notre action dans le monde.
- Agissant à la manière de Christ, nous nous approchons de l'être humain, dans toutes ses dimensions et de tous les hommes, sans exclusion : se faire proches comme le Christ, c'est être des veilleurs, des passeurs qui engendrent l'autre à sa propre vie, des révélateurs de beauté de talents de richesses, c'est aussi humaniser, renouveler, transformer, régénérer

Pour vivre cette relation au Christ qui nous conduit au Père, des moyens privilégiés nous sont proposés :

- l'Eucharistie -amour de donation totale du Christ au Père et à l'humanité-.
- Adoration du Saint Sacrement qui permet de présenter le monde à Dieu.

5

⁶ « C'est une folie de ne pas être ce que l'on est avec le plus de plénitude possible » St. Marie Eugénie - Lettre 1563

- l'oraison personnelle, où nous acceptons que l'action de Dieu nous transforme
- L'étude de la Parole de Dieu
- la liturgie des heures, prière de toute l'Eglise, Prière des Psaumes que le Christ a chanté vers son Père, prière qui permet d'échapper aux fluctuations personnelles en nous élargissant aux dimensions des joies et souffrances de toute l'humanité

Et une attitude très spécifique de l'Assomption

« le dégagement joyeux », chemin pour apprendre à aimer :

- C'est une disposition radicale qui nous permet de vivre n'importe quelle circonstance enraciné dans la confiance et la certitude d'être dans la main de Dieu.
- C'est la certitude de ce que Dieu veut donner et que l'être humain peut recevoir de *Lui* tout ce dont il a besoin pour se développer et ainsi atteindre sa véritable identité.
- C'est cultiver la capacité de rebondir à travers tout : non pas à la force du poignet, mais en prenant appui sur la promesse de vie que Dieu nous fait.

Ce dégagement joyeux n'est ni un optimisme béat, ni quelque chose de volontariste, mais c'est tout simplement la réponse à tant d'amour reçu, Il découle de l'amour.

Dès l'origine de la fondation Marie Eugénie proposait aux laïcs qui le souhaitaient de vivre de cette spiritualité.

4. « Faire Assomption Ensemble » Quelques lignes organisatives

4.1 UN PEU D'HISTOIRE

Au-dessus, nous avons vu les éléments de base de la spiritualité de l'Assomption. Il ressort très clairement qu'Assomption-Ensemble a des racines profondes dans le charisme de l'Assomption et devient de plus en plus «notre façon d'être Eglise aujourd'hui ».

Le Chapitre de 1994 fixait les caractéristiques générales de l'organisation nécessaire à Assomption-Ensemble :

- Créer des structures qui nous permettent d'approfondir le partage de la prière et des projets de tous types: pastoral, éducatif, de Justice- Paix- Intégrité de la Création, animation spirituelle, accueil, etc.
- Créer des structures, des lieux et des rythmes qui permettent le soutien et le développement de différentes formes d'appartenance.
- Avancer ensemble dans un processus de formation et de croissance à travers des rencontres et des retraites.
- Nous ouvrir au dialogue avec des différentes cultures et spiritualités aussi par l'organisation de congrès Assomption, continentaux et internationaux.
- Améliorer la communication au sein de la Congrégation, par tous les moyens disponibles dans les différentes provinces.

Dès ce Chapitre, l'intuition de cheminer avec les laïcs qui est devenu un fil rouge a guidé la Congrégation pour les orientations des successifs Chapitres Généraux.

Durant le Chapitre général de 2000, où participaient 18 laïcs, à émergé une conscience : «Dans nos provinces comme dans le Chapitre Général, nous avons déjà fait l'expérience enrichissante d'être

Assomption-Ensemble, de partager l'amitié, la prière, la spiritualité et les projets ».

Depuis lors, « Assomption-Ensemble » s'est développée et est devenue une réalité concrète, soutenue par une structure légère.

4.2 ASSOMPTION ENSEMBLE

L'identité et la mission de « Assomption-Ensemble », se reflètent dans les relations que laïcs et sœurs vivent quotidiennement dans leur milieu de vie, là où le Seigneur nous appelle à travailler à sa vigne. Les "portes d'entrée" à l'Assomption, caractérisent les différentes formes de relations entre laïcs et religieuses :

DANS LE CONTEXTE LOCAL ET PROVINCIAL

- des liens d'amitié, proximité, anciens/ennes élèves,
- Participation à des groupes de prière et aux parcours de spiritualité de l'Assomption;
- collaboration à la mission d'éducation : enseignants, parents d'élèves ; collaboration à d'autres projets apostoliques

Le désir de vivre les trois dimensions du charisme (amitié-communion, spiritualité et service) avec les sœurs, peut conduire certains laïcs à choisir un «Chemin de vie»⁷ à travers un «engagement» formel, public et pour un temps déterminé.

4.2.1 Groupes / Communauté / Fraternité

La formation d'un groupe est un mode répandu d'être « Assomption-Ensemble» et de vivre les dimensions du charisme. Le groupe peut être occasion de formation personnelle et de découverte d'une mission propre comme M. Marie Eugénie l'enseigne : «Chacun de nous a une mission sur la terre».

Les groupes / communauté / fraternité se retrouvent avec une fréquence et des méthodes décidés localement. Leur animation est confiée à un laïc choisi par le groupe et une religieuse appartenant à la

⁷ Texte du Chemin de Vie 2014

communauté de référence⁸. Les groupes ont leur propre rythme selon le type de chemin AE qu'ils parcourent. Les expériences partagées s'appuient sur des valeurs fortes telles que l'amitié, la prière, le service, la réflexion, la formation, etc.

Le parcours de formation de l'année est généralement défini dans un programme développé sur les besoins du groupe / communauté / fraternité, en tenant compte des orientations proposées par l'équipe d'animation provinciale de AE.

Il existe d'autres modes de vivre l'expérience d'Assomption-Ensemble : entre autres les liens personnels avec une communauté et le partage de la mission.

4.2.2 Équipe provinciale Assomption Ensemble

Pour l'animation et la coordination de l'activité AE, les provinces / régions, constituent une équipe AE provinciale composée de laïcs et de religieuses :

- une sœur nommée par le Conseil Provincial
- un représentant laïc provincial / régional. Le profil du représentant provincial est décrit dans un chapitre ultérieur.
- les autres membres, laïcs et / ou sœurs.

L'Équipe provinciale collabore avec le Conseil provincial pour :

- La transmission à la Province des orientations du Chapitre Général;
- La définition des programmes d'animation des groupes ;
- L'organisation de la formation et de congrès nationaux pour un plus grand partage du chemin AE dans la province.

9

⁸ Tous les groupes / communauté / fraternité ont une communauté RA de référence. Ceci est particulièrement important pour les groupes qui n'ont pas une communauté de religieuses proche.

4.2.3 Mission et compétences du Représentant laïc de la province / région

La vie de « Assomption-Ensemble » est organisée différemment dans les différents pays du monde. Pour cette raison, il est important que chaque province ait un représentant Laïc provincial et nationaux (RP-RN), capable d'animer, avec la sœur délégué AE, la vie de « Assomption-Ensemble » dans leur propre province.

Chaque province choisira le processus plus approprié pour la nomination du représentant provincial. La nomination sera confirmée par la Supérieure provinciale. Le représentant sera nommé pour trois ans, renouvelables deux fois au maximum mais le deuxième renouvellement est de nature exceptionnelle. Dans l'accomplissement de sa mission, le RP sera aidé par l'équipe provinciale

Mission du Représentant

La mission du représentant provincial, qui travaille avec son équipe, prévoit :

- se renseigner pour connaître la réalité de la vie de la Congrégation, de « Assomption Ensemble » et des fraternités/communautés ou groupes de sa Province ;
- penser et proposer des activités, des rencontres, formations, retraites, etc., qui nourrissent l'identité et le sens d'appartenance à la famille Assomption.
- être dans une relation d'étroite collaboration avec la Supérieure Provinciale et son Conseil, avec les coordinateurs des groupes et le CPAE, et vivre le partenariat avec les sœurs;
- coordonner les différents groupes, leur rendre visite si possible et faire connaître leur chemin;
- favoriser la création de nouveaux groupes dans la Province;
- être disponible pour suivre la formation nécessaire pour mener à bien sa mission.

Compétences

il est souhaitable:

- d'être une personne de foi et de prière, conscient de sa vocation chrétienne en tant que membre de l'Église
- d'avoir assimilé la spiritualité de l'Assomption et d'avoir le désir de l'approfondir et de la communiquer
- d'avoir des capacités d'animation pour orienter, proposer, organiser, animer les activités, et de savoir chercher les personnes capables de les réaliser
- d'être en mesure de promouvoir des stratégies pour impliquer d'autres laïcs
- de savoir écouter, comprendre les situations, de tenir compte des rythmes différents, encourager, renforcer, consolider, etc.
- d'être capable de communiquer : pour faire connaître la vie des groupes de sa province, pour les relier les uns aux autres et au niveau international
- d'avoir une certaine disponibilité pour les réunions, la réflexion, les voyages
- de savoir travailler en équipe

4.2.4 Economie

Les différentes Provinces chercheront des moyens d'autofinancement pour Assomption Ensemble et des chemins de solidarité

5. Internationalité de Assomption Ensemble

Lorsque le même charisme s'étend sur quatre continents et des nombreux pays il est tout de suite évident que les notions d'identité et de mission développent une dimension de communion internationale qui est une richesse pour chaque pays. L'Assomption vit cette «catholicité», animée par l'Esprit.

De même, les valeurs internationales de Justice, Paix, Intégrité de la Création et Solidarité, nous interpellent dans tous les coins de la Terre, et demandent le partage et la_coopération internationale, l'amitié

entre les peuples et l'esprit de famille, valeurs qui donnent corps à l'identité et à la mission de «Assomption-Ensemble».

Pour développer cette dimension internationale, la Congrégation a établi un Conseil Permanent Assomption Ensemble (CPAE).

Le Conseil Permanent Assomption Ensemble

La structure et les fonctions du CPAE ont été définies dans le Congrès international de León AE 2010 et approuvés par le CGP 2011. Le CPAE a la tâche d'animer et coordonner la vie de « Assomption-Ensemble » à niveau international. Il est composé par les membres du Conseil Général et par des laïcs nommés par la Supérieure Générale et son Conseil, avec une procédure approuvée par le CGP.

La Supérieure Générale préside les séances plénières du CPAE. La coordination des activités est confiée à un laïc et à une Conseillère Générale.

Les fonctions essentielles de cette équipe sont :

- Transmettre aux Provinces la dimension internationale de la Congrégation
- Collaborer avec les provinces dans le développement des plans de formations et mettre à disposition des Provinces les matériels de formation partagés.
- faciliter l'information et la communication
- maintenir un lien.
 - entre les Provinces
 - et entre les différentes commissions internationales
- être un lieu de réflexion, d'écoute et d'animation
- rassembler les directives de la Congrégation
- Gérer le fond international d'Assomption-Ensemble qui est constitué par l'apport des Provinces principalement pour soutenir la mission du CPAE : voyages et réunions.

Marie-Eugénie nous a laissé l'amour de l'Église comme une caractéristique de l'Assomption, et le Pape François nous donne de mots qui expriment aujourd'hui notre esprit. Laissons-nous interroger par ses paroles

Assomption Ensemble pour vivre notre vie de foi, pour réveiller le monde.

« Ne nous laissons pas voler l'espérance »

Pape François, Evangelii Gaudium §86

Assomption Ensemble pour cultiver un espace intérieur, pour faire respirer « le poumon de la prière ».

« Ne nous laissons pas voler l'Évangile »

Pape François, Evangelii Gaudium §97

Assomption Ensemble pour vivre une expérience de fraternité, une vie de relations vraies.

« Ne nous laissons pas voler la Communauté »

Pape François, Evangelii Gaudium §92

Assomption Ensemble pour vivre la mission d'une manière renouvelée, pour davantage de justice et de paix.

« Ne nous laissons pas voler l'idéal de l'amour fraternel »

Pape François, Evangelii Gaudium §101